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! ! ! !据报道，中国美术学院 !"#!

年本科招生考试报名总人次达到
近 $万，是历年来最高的一次，同
比增长了 %&'。而学院计划招生
人数为 ())%人。

美术与设计类专业成为近年
来高校招生之大热门，让不少业内
人士既喜又忧。相对迅速增长的社
会需求，我国艺术院校教育理念的
滞后是否会误人子弟？对艺术成才
之艰难认识不足，是否会令家长和
学生后悔？昨天，华东师范大学设
计学院院长魏劭农向记者谈了他
对这一现象的看法。

现在是在“补课”
魏劭农说，首先从宏观来看这

不是件坏事。艺术教育核心是审美
教育。而在审美教育领域，我国过
去拉下了很多“功课”，现在是在
“补课”。或许外国人看到这样的报
考盛况会吓一跳。但要看到，他们
人口基数没这么大，更重要的是在
这个领域他们已有了长期的历史
积累，而我们方兴未艾。接下来我
国着重进行文化建设，文化大发展
大繁荣的根本体现，应该是中华民
族整体审美素质的大提升。从这个
角度来看，这方面人才的培养和需
求是长期和广泛的。
“但毋庸讳言，目前的火爆状

况与许多家长学生对艺术教育成
才的难度缺乏了解甚至误解有

关。”魏劭农指出，许多家长看到自
己的孩子功课不行，考其他专业无
望，于是临时抱佛脚转投美术和设
计。他们认为这个领域最容易。事
实恰恰相反，艺术和设计的成才是
最难的。“我在开学时就告诉学生，
设计专业成功的人不足百分之一，
而纯艺术领域的成功率更低。国外
艺术院校中，艺术、设计类专业的
淘汰率高达百分之六十。这在理工
科是不可想象的。当然，目前我国
的艺术院校毕业率几乎是百分之
百，但学生们跨出校门后能继续从
事专业的，如职业设计师、艺术工
作者，仅占百分之三十。”
当然，百分之一的成功率和百

分之三十的专业对口率，并不意味

着其他学生都是失败者。从目前情
况看，学生的就业率还算高的，但
大多数学生毕业后从事了其他领
域的工作。“我认为是好事。”魏劭
农认为，从事任何工作，要把事情
做得完美，美感和情感都非常重
要。经过美感和情感培养的学生从
事其他专业工作，会具有独特的优
势和后劲。“没有审美能力，即不知
美丑。”

应该面向未来
魏劭农最为担心的倒是教育

机构如何面对这样的局面。“中国
两样东西差，”他说，“一是足球，一
是大学。而中国的艺术院校在大学
中更差！”他认为主要原因是教育

的方向不对。许多教育者对艺术的
基本价值观、基本理念存在问题。
教育者自身知识结构陈旧，眼界狭
窄，对世界艺术和设计的发展缺乏
了解，对发展的规律和本质也无从
把握。大多数教的理念都太老，基
本是上世纪七八十年代，好的也是
$&年代。“甚至有人说差一个世
纪，这当然太极端了点，但也不是
完全没道理，因为很多学校教的实
质上是工艺美术的概念，把学生教
成了工匠。”这样的教育跟这个时
代的需求缺乏关系，培养的学生在
知识结构上也是脱离社会需求，落
后于社会发展的脚步。艺术教育更
应该面向未来。我们要启发学生用
自己的眼睛和头脑看到未来的方
向。不是灌输给学生什么，而是发
现学生的潜质。一些学校超过自身
能力扩招，也会使得教育质量下
降。艺术类学校的学生人数不能太
多，最好是一对一教育。如果是 (&

个人的班级，老师应该了解每个学
生的个性和潜质，让他们做出 (&

种不同个性的作品来。艺术院校大
多缺好的师资。“现在我们好的设
计师和艺术家基本都在社会上赚
钱，很少到学校教书。”魏劭农透
露，华师大设计学院为解决这一问
题，积极与世界优秀设计师进行项
目合作，给学生创造与优秀设计
师、艺术家接触、学习的机会。

本报记者 林明杰

招生一千六 报名近九万
美术、设计成报考热门让业内人士既喜又忧
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! ! ! !昨日，杜琪峰和韦家辉联手打
造的情人节电影《高海拔之恋 !》在
上海举行媒体见面会，好久未现大
银幕的香港演员郑秀文坦然出席。
曾经被抑郁症困扰的她昨日在现场
非常开朗活泼，在情人节前夕给大
家开玩笑：“单身的别着急，结婚的
别骄傲！”

享受过程
《高海拔之恋 !》是杜琪峰和韦

家辉打造的“纯氧爱情体验”，郑秀
文扮演的香格里拉客栈女老板阿
秀，对在密林中走失去世的丈夫念
念不忘，后与偶像迈克相遇相知，并
逐渐走出阴影。拍摄时，郑秀文遇到
不少辛苦艰难的事，她在泥泞中摸
爬滚打，因想念丈夫面对森林声嘶
力竭地叫喊，在雪中被人背着艰难
前行。郑秀文说，影片导演杜琪峰是
想以高海拔比喻爱情难度，告诉观
众如果适应不了压抑和艰难，爱情
便无法前进的深刻道理。“我用最真

实和自然的表演赢得杜导认可，也
凭借片中的角色悟出了爱情真谛，再
次感悟了爱情中的刻骨铭心。爱情的
结局是不可预测的，与其原地等待，
倒不如尽情享受过程中的满足。”

对爱坚持
郑秀文笑着说，从第一次和古

天乐拍摄港剧《宠物情缘》到现在，
两人已经合作 *次，“古仔成熟了很
多”。古天乐则说郑秀文“现在喜欢
介绍大家吃好吃的，玩好玩的，每天
都很开心”。问起郑秀文与戏中角色
阿秀有什么相同之处时，她称阿秀
对爱情的坚持让她很感动，这种对
爱的坚信，自己身上也有，“爱就是
爱，没有办法。投入了就不会放下，走
不出就是走不出。”曾遭遇抑郁困扰
的她说，导演非常清楚自己的过去，
“我生命里面真的有一种经历，所以
他们有信心我可以演这个比较复杂
的角色，阿秀和以前杜琪峰电影中
的角色都不一样。”本报记者 张艺
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! ! ! !本报讯 +记者 俞亮鑫,由刘恺
威、戴娇倩、朱紫汶领衔主演的民国
情感剧《烽火儿女情》今晚在电视剧
频道播出。此剧讲述了民国乱世期
间，苏雨涵与苏雨彤姐妹同时爱上
了报社记者方俊杰，从而上演了一
段剪不断，理还乱的情感纠葛。

!烽火儿女情"今开播

! ! ! !昨天，法国动作片男演员托
莫·希思黎来沪宣传将于 !月 (!

日上映的惊险爱情动作片《豪门
生死恋》并接受本报记者专访。

托莫·希思黎的演艺生涯从
出演情景喜剧和电视剧开始，并
于 !&&*年开始自创脱口秀。之后
他卓越的演艺经验和创作能力吸
引了大银幕导演的注意，法国凯
撒奖获奖导演吉勒姆塞勒选中他
担任《豪门生死恋》的男主角，该

片在法国取得了非同凡响的票房
佳绩，也成为他的大银幕代表作。

希思黎告诉记者，《豪门生死
恋》有别于传统意义上的法国影
片，在人物设定、镜头运用以及剪
辑技巧等多种领域内开创先河，
可谓是法国电影史上最高水准的
动作商业大片。“片中我和对手将
从飞机上跳下来，在自由落体的
这段时间内不停争斗着、在空中
对决，这个镜头无论从拍摄和表

演上都是前所未有的。”
第一次来上海的希思黎表

示，如果有好剧本，希望自己也能
在上海拍戏。说到中国动作片，他
说：“这是世界上武功最好、最会
打、拍打戏最多的国家，我一直
非常向往。特别是功夫巨星成
龙，我几乎是看着他片子长大，
希望能有机会与他合作。”当谈
及他最想合作的中国导演时，希
思黎表示想与王家卫合作：“我
非常喜欢王家卫导演所有作品，
特别是《花样年华》，那部片子对
我启发相当大，我期待着能和他
合作的那天。”
实习生 齐天然 记者 张艺

)*+,-./01

!———昨访法国男演员托莫·希思黎

! ! ! !昨天下午，台湾新锐导
演钮承泽带着即将在情人节
上映的新片《-./0》现身沪
上。他在接受记者采访时，大
谈对“爱”的理解，更表示新
片的诞生来源于真实的生命
体验，“其实爱真的不是掌控
不是占有，而是明白对方怎
么样才会快乐”。
《-./0》讲述了三段发

生在不同年龄层和不同身份
地位的人之间的爱情故事。
问及剧情是不是自己感情经
历的写照，钮承泽回答中反复
强调这真的不是自传戏，但话
锋一转他谈到，作品里三个男
性角色无论是年轻时懵懂、怀
揣电影梦抑或是开始有步入
不惑之年的感触，举止间都充
满着自己的影子。“我的创作
一定要有真实的情感经验做
基础，但不是对号入座式的，
有时候只是一个气氛一个画
面一个情感细节的体会。如果
没有这个基础，我的创作将是
没有生命的，放入作者一点自
己的生命经验的作品往往更
加动人。” 实习生 郑丝丝

记者 罗震光
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! ! ! !本报讯 （记者
张艺 实习生 李思
姗）昨天下午，李冰冰
现身上海，为本月 (&

日即将上映的时尚爱
情电影《我愿意》宣传
造势。作为圈内知名
的“黄金剩女”，李冰
冰自认没有交往对
象，即将到来的情人
节还是得一个人过，
她不禁感叹：“不是我
对男生要求高，是看
这个男人有没有能力
来追我，我这么好的
女生怎么会没人追？”
电影改编自作家

陈彤的同名畅销小
说，讲述了事业有成
的黄金剩女唐微微，
1! 岁只谈过一次恋
爱，却惨遭伤害。几年
里，闺蜜为她介绍无
数男人相亲，结果却不尽如人意。直
到她遇到段奕宏扮演的旧日恋人王
洋和孙红雷扮演的相亲对象杨年
华，开始了两男一女的夺爱硝烟战。
虽然在电影中是“抢手货”，但李冰冰
却抱怨现实与理想的差距之大，“有
得必有失吧，生活中没有人追，戏里
就好好享受一下被那么多人追求的感
觉。”戏中，孙红雷为了俘获其芳心使出
了浑身解数，又是下厨做饭，又是上下
班接送，让李冰冰感动不已，“每一个桥
段都打动人心，如果真有一个男人这
样做，我会很感动。”

当记者询问是否有追求者时，
李冰冰反问道：“当然，你们真以为
我嫁不出去了吗？我有那么差吗？有
人给我打了七八个小时电话。”她说
自己在感情上属于“守株待兔”型，
因为第一次主动表白的不了了之，
而产生了自我保护心理，“真的喜欢
一个人会藏在心里，偷偷看人家被
发现会觉得没面子，守株待兔这么
多年，也没成功，之后思路要换一
下。”身边两位名草有主的男性也不
忘为她支招，段奕宏劝她不要把自
己包那么紧，多给别人一些信息，而
孙红雷则更直接，在其个人微博上
为李冰冰做起了征婚广告，称其不
是“剩女”而是“盛女”。
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郑秀文

昨在上海

胡晓芒 摄

! 李冰冰来沪宣传 图 !"

! !豪门生死恋"剧照 图 !"


